

 Centro Educacional de Adultos El Monte RBD 16.857-2 www.centroadultoselmonte.cl E-mail: contactoelmonte@gmail.com 942294704	SEGUNDO CICLO HISTORIA, GEOGRAFÍA Y CIENCIAS SOCIALES LA REVOLUCIÓN FRANCESA Y LA SOCIEDAD CONTEMPORÁNEA	NOTA
	Profesora Roxana Aravena Pinto	
Nombre:	Fecha:	Curso:
Puntaje total: 25 pts.	Puntaje 60%: 15 pts.	Puntaje obtenido:
Objetivos:		
Indicaciones: Lee atentamente la prueba Puedes imprimir y responder en el documento, si no puedes imprimir copia las preguntas en tu cuaderno y respóndelas. También puedes responder en el mismo documento digital y enviarlo como archivo.		

Revolución Francesa:

La Revolución Francesa fue el acontecimiento político que dio inicio a la Época Contemporánea. Se caracterizó por ser una transformación política radical, siguiendo los postulados de la Ilustración, en la que se intentó poner fin a la monarquía absoluta y transformar la sociedad francesa de fines de siglo XVIII. La Revolución tuvo un enorme impacto en la política contemporánea, tanto europea, como mundial.

Antecedentes

➤ **La sociedad francesa**

Hacia fines del siglo XVIII, Francia tenía una población mundial predominantemente rural. La sociedad francesa era estamental, es decir, se sustentaba en una división social fundada en el nacimiento o la herencia. Los estamentos superiores eran los privilegiados, puesto que tenían derechos y muy pocos deberes económicos y sociales.

Los estamentos, también llamados estados, se dividían de la siguiente forma:

Primer Estado: Integrado por la alta nobleza (funcionarios de la corte del Rey), la nobleza feudal y la nobleza de toga.

Segundo Estado: Integrado por los miembros de la Iglesia Católica, divididos en Alto Clero, cuyos miembros provenían de la nobleza, y el Bajo Clero, formado por sacerdotes y párrocos.

Tercer Estado: También llamado Estado Llano estaba integrado por diferentes sectores sociales. Entre ellos se encontraban: 1) la Alta Burguesía, formada por ricos financieros y banqueros; 2) la Pequeña Burguesía, compuesta por artesanos, comerciantes y campesinos ricos; 3) Profesionales empobrecidos; 4) trabajadores urbanos y rurales, entre quienes se contaban los jornaleros y los siervos feudales. Este estamento estaba integrado por el 97% de la población y eran los únicos que pagaban impuestos en la sociedad francesa.

➤ **La crisis económica**

Una seguidilla de malas cosechas provocó el encarecimiento de los productos alimenticios y especialmente del pan, y las sucesivas guerras en las que se comprometió la monarquía francesa en contra de Inglaterra, provocaron el vaciamiento de las finanzas públicas, generando una situación de aguda crisis económica que fue escalando en importancia a partir de la década de 1770.

La monarquía intentó revertir, con escaso éxito, la crisis económica generalizada, el rey intentó resolver la crisis, en 1787, exigiendo el pago de impuestos de los estamentos privilegiados, a lo que éstos se opusieron tenazmente.

En 1788, a la crisis financiera se sumó una honda crisis agrícola, que provocó carestía de alimentos y ocasionó disturbios sociales en las grandes ciudades.

➤ **La crisis política**

A partir de la década de 1770, diversos sectores de la sociedad, especialmente relacionados con los grupos ilustrados del Tercer Estado, estaban pidiendo reformas políticas y sociales, orientadas a otorgarle mayor representación en la administración pública. El Parlamento de Notables (instancia que representaba a los dos estamentos superiores ante el rey, aunque con carácter consultivo y no resolutorio), había ignorado o rechazado estas propuestas, por considerar que atentaban en contra de sus privilegios.

Sin embargo, la crisis financiera fiscal y la negativa de los privilegiados a apoyar las reformas impositivas, llevó a un grupo de nobles a plantear en 1788 que fueran convocados los Estados Generales, instancia de representación de

todos los estamentos de la sociedad francesa. Esta acción, fue conocida como la “rebelión de los nobles”, por la procedencia social de sus promotores.

Una vez elegidos los representantes de cada estamento y redactados los Cuadernos de quejas que contenían las peticiones de cada orden, los Estados Generales se reunieron en el Palacio de Versalles, el 5 de mayo de 1789.

Los Estados Generales constituían la instancia de participación y de representación de los tres estamentos de la sociedad francesa. Cada orden o estamento elegía entre sus pares a sus representantes. En la asamblea general, los votos por órdenes, no por número de representantes, por lo que la monarquía se aseguraba la mayoría con la votación de los estamentos privilegiados.

En los Estados Generales, el Tercer estado rechazó la votación por órdenes y propuso que la votación fuera por cabeza y no por orden. El rey y las dos órdenes superiores se negaron, lo que provocó la paralización de los Estados Generales, por casi un mes, hasta que con el apoyo de integrantes de otros estamentos, el Tercer Estado se constituyó en Asamblea Nacional el 17 de junio.

En represalia, el rey intentó dar por terminados los Estados Generales. Ante esto, los delegados respondieron el 20 de junio con el Juramento del Juego de la Pelota (por ocurrir en la sala del Palacio de Versalles, destinado a esa entretención real), por el que se comprometieron a no separarse hasta haber redactado una nueva Constitución.

Mientras esto ocurría en Versalles, en París una nueva crisis del precio del pan había provocado fuertes disturbios. El 14 de julio de 1789 se produjo un estallido social en París, que desembocó en la toma de la Bastilla por parte de las masas pobres (sansculottes, o “sin calzones”). Este acontecimiento está asociado con el inicio de la Revolución Francesa.

Etapas de la Revolución Francesa (1789 – 1799)

Etapa Política	Principales obras y acontecimientos
Asamblea Nacional Constituyente (1789 – 1791)	Abolición de los derechos feudales y del diezmo. Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano. Constitución Civil del Clero (los sacerdotes debían jurar lealtad a la Revolución y pasaron a ser funcionarios del Estado). Constitución de 1791. Establecimiento de la Monarquía Constitucional y la división de los poderes.
Asamblea Legislativa (1791 – 1792)	Expropiación de los bienes del clero y deportación de los sacerdotes que se negaron a aceptar la Constitución Civil del Clero. Rebeliones populares en París
Convención Nacional (1792 – 1795)	Bajo predominio girondino, se declaró a Francia como República (Primera República) y, tras ser enjuiciado por traición a la patria, el rey fue ejecutado en la guillotina (1793). Los jacobinos dieron un golpe de estado y crearon el Comité de Salud pública, que bajo la dirección de Robespierre realizó ejecuciones masivas mientras se producían los combates contra los invasores. A este período se le conoció como el “Régimen del Terror” (1793 – 1794). En julio de 1794, Robespierre fue derrocado y guillotinado, y se produjo la “reacción termidoriana” (por Termidor, el nombre revolucionario que se le puso al mes de julio), la que culminó en una nueva Constitución que creó como Poder Ejecutivo al Directorio, formado por 5 miembros.
Directorio (1795 – 1799)	Represión de los jacobinos. Victorias militares y expulsión de los invasores, con la destacada participación de un joven general corso, Napoleón Bonaparte.

Principales innovaciones políticas de la Revolución Francesa

- **Abolición del Feudalismo:** se puso fin, mediante un decreto político y no mediante un proceso económico, a las relaciones de vasallaje y de servidumbre que sustentan la estructura social estamental francesa y los privilegios de los

poderosos. Además, muchos campesinos pudieron acceder a la propiedad de las tierras en las que laboraban desde tiempos inmemoriales.

- **Carácter burgués de la Revolución:** Aunque se ha discutido ampliamente este tema, debido a que el componente social principal de los dirigentes de la Revolución, procedía de las profesiones liberales (abogados, notarios) y de la aristocracia nobiliaria.
- **Reforma Agraria:** La abolición del feudalismo y la Constitución Civil del Clero permitieron la liberación de una gran porción de tierras que fueron rematadas y vendidas a la población. De esta forma, aunque aún en forma minoritaria en el volumen total de tierras, casi un millón de campesinos pudieron acceder a la propiedad de tierras. Esta es considerado una de las vías para el desarrollo del capitalismo contemporáneo.

Avance político-institucionales: Éste fue el principal avance de la Revolución Francesa legado a la posteridad. Los principales logros de la Revolución fueron los siguientes:

- Desarrollo del principio constitucional en la definición de la organización de Estado.
- División de los poderes.
- Soberanía Nacional.
- Elección de Representantes: La Constitución de 1791 estableció el sufragio censitario (votan los que tienen bienes) y la Constitución de 1792 estableció el sufragio universal masculino).
- Reconocimiento Universal de los Derechos Individuales: La Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano fue el documento que proclamó los derechos individuales, para todos los habitantes de una Nación. El único antecedente había sido la Declaración de Derechos que el parlamento inglés le había impuesto a Guillermo de Orange (1688), pero no había tenido el carácter universal de la Declaración Francesa.
- Desarrollo del Estado Laico, es decir, con prescindencia estatal en materia religiosa. En la práctica, sin embargo, la revolución desarrolló un culto oficial de carácter deísta y decretó el cambio del calendario a uno sustentado en fenómenos naturales.

Desarrollo de los primeros sectores políticos: Durante el desarrollo de la Revolución, la forma en que los representantes se sentaron y organizaron políticamente en la sala de sesiones determinó la aparición de los primeros sectores políticos: la derecha, el centro y la izquierda.

- **La derecha** estuvo integrada por los sectores partidarios del rey y de una monarquía moderada, de carácter constitucional. Este sector estuvo constituido por un sector de la aristocracia.
- **El centro** estaba formado por republicanos de tendencia moderada, pertenecientes a la alta burguesía. Eran partidarios de realizar una revolución sometida a las leyes y garantizando la propiedad privada
- **La izquierda** partidarios de profundizar la revolución, llevarla a todos los rincones de la sociedad francesa e incluso, exportarla a otros países.

Actividad

1.- ¿Cómo podrías relacionar la Revolución Francesa y las ideas de la Ilustración? Argumente su respuesta (2 pts.)

2.- ¿Qué es una sociedad ESTAMENTAL? (2 pts.)

3.- Mencione y explique los estamentos de la sociedad francesa (2 pts.)

--

4.- ¿Qué fueron los Estados Generales? (2 pts.)

--

5.- ¿Es importante la abolición del feudalismo? fundamente (2 pts.)

--

6.- En cuanto a los avances políticos-institucionales, indique cuales se cumplen en la actualidad (9 pts.)

Avances políticos-institucionales	Explique cómo se cumplen en la actualidad
1.-	
2.-	
3.-	

7.- ¿Cuál es la importancia de la revolución Francesa? mencione al menos 3 y explique por qué (6 pts.)

--